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En estos días se está tramitando el proyecto
de ley de presupuestos para 2025.

Se trata de un trámite muy importante por-
que, al igual que todos los
años, definirá la estimación
de ingresos, el detalle de los
gastos autorizados para los
servicios del Estado duran-
te el próximo año y una se-
rie de normas para su ges-
tión y administración.

Es positivo que se haya
puesto atención en el riesgo
de que los ingresos estimados no resulten su-
ficientes para financiar los gastos propuestos.
Con ello, el déficit proyectado terminaría
siendo aún mayor al presupuestado, elevan-
do aún más la deuda. Este endeudamiento
público ya ha aumentado en forma impor-
tante en los últimos años, elevando fuerte-
mente el gasto en intereses. El ministro de
Hacienda se ha hecho cargo de la situación y
ha acordado con los parlamentarios una reba-
ja del presupuesto de gastos de 600 millones
de dólares. Se trata de un acuerdo que debe
destacarse porque reduce los riesgos de un
déficit mayor.

Sin embargo, se requiere consistencia y no
se puede, al mismo tiempo, proponer mayo-
res gastos o rebajas de ingresos.

En el siglo pasado, los déficits del presu-
puesto estaban con frecuencia fuera de con-
trol, y la gestión pública era muy difícil e inco-
herente porque el gobierno no podía contro-
lar las múltiples leyes y glosas en las leyes de
presupuesto que aprobaba el Congreso. Asi-
mismo la administración de los servicios pú-

blicos se desorganizaba y se volvía ineficiente
e inequitativa.

La situación tuvo consecuencias tan negati-
vas que llevó a que el Congreso aprobara re-
formas constitucionales para autolimitarse en
sus atribuciones en esas materias. Así ocurrió,
primero, en el gobierno del Presidente Juan
Antonio Ríos, en 1943, y a fines del gobierno
del Presidente Frei, en 1970, entregando la
responsabilidad de la administración del pre-
supuesto y la gestión de los servicios al Presi-
dente de la República. Esas normas constitu-
cionales están vigentes hasta hoy día.

Se estableció lo que se conoce como la ini-
ciativa exclusiva del Presidente, quedando
vedado a los parlamentarios proponer gastos,
modificaciones de impuestos y contribucio-
nes, normas previsionales y de administra-
ción del Estado. Así, se logró poner fin a la
práctica conforme a la cual cada parlamenta-
rio proponía gastos o beneficios tributarios
que resultaban populares y obtenían fácil-
mente el apoyo de sus colegas, lo que sumió al
país en una inflación sin control y en una defi-
ciente administración del Estado.

Resulta preocupante que se vuelva a esas
prácticas que causaron tanto daño, descono-
ciendo el espíritu y la letra del texto constitu-
cional. En la Cámara se admitieron a trámite y
se aprobaron indicaciones parlamentarias pa-
ra rebajar contribuciones. No se trata de dis-
cutir el mérito de la indicación propuesta, si-
no de reconocer que se trata de una iniciativa
inconstitucional, que nos devuelve a una
práctica que resultó tan dañina. Esas materias
deben discutirse y modificarse en leyes referi-
das a esos gravámenes y por iniciativa del
Presidente. Si se modificaran cada año, aparte
de desfinanciar el presupuesto, volverían más

complejo nuestro sistema tributario y lo ha-
rían menos predecible.

Tampoco la ley de presupuestos es el lugar
para proponer glosas de materias que son
parte de la legislación permanente. En la mis-
ma reforma constitucional de 1970 se prohi-
bieron las leyes “misceláneas” que eran co-
munes hasta esa fecha y que complejizaban el
funcionamiento del Estado. Para ello, se esta-
bleció la inadmisibilidad de materias que no
dicen relación con la idea matriz del proyecto
de la ley en discusión.

Si por la vía de glosas se pretende modificar
o agregar materias de leyes permanentes, se
estaría convirtiendo la ley de presupuestos en
una ley miscelánea, con los riesgos propios de
un despacho express, ya que ella tiene un pla-
zo máximo de 60 días para su tramitación.

Tanto en la segunda administración de la
Presidenta Bachelet como en la del Presidente
Piñera, los parlamentarios fueron debilitando
el respeto por las normas de iniciativa exclusi-
va y se sometieron a votación normas inadmi-
sibles. Ello erosiona un marco normativo
constitucional que el país se fue dando para
evitar las graves consecuencias que tuvo la
iniciativa parlamentaria en estas materias.

Cuando tenemos una situación fiscal más
frágil, producto de los déficits y aumento de la
deuda pública, y frente a una deficiente admi-
nistración del Estado, es urgente detener este
deterioro que solo agrava las cosas.

Quienes hoy son gobierno comprueban en
la práctica las consecuencias de sus acciones
pasadas. Quienes hoy son oposición, si pre-
tenden gobernar con éxito, deben respetar ce-
losamente estas normas que se establecieron
como resultado de una dura experiencia his-
tórica. Todavía estamos a tiempo.

Riesgos de deterioro en la 
solvencia fiscal y en la gestión del Estado

“...quienes hoy son gobierno comprueban en la práctica las consecuencias de sus acciones pasadas.

Quienes hoy son oposición, si pretenden gobernar con éxito, deben respetar celosamente estas normas

que se establecieron como resultado de una dura experiencia histórica. Todavía estamos a tiempo...”.

JOSÉ PABLO ARELLANO MARÍN

ATAQUE AÉREO EN
CROACIA. Un miliciano
serbio observa un enorme
cráter en la pista de la base
de Udbina tras el bombardeo
realizado por aviones de la
OTAN. Decenas de cazas de la
Alianza Atlántica efectuaron
ayer una incursión de cuatro
horas, dejando inutilizada la
pista desde donde la semana
pasada partieron aeronaves
serbias a atacar el enclave de

Bihac en Bosnia, declarado zona de seguridad por la ONU. El
Presidente Clinton advirtió a los serbios que el ataque podría
repetirse. 

PARO JUDICIAL. En un movimiento de carácter “indefinido” se
transformó la paralización de actividades iniciada por la casi
totalidad de los 3.200 empleados del Poder Judicial en todo el país,
al agudizarse el conflicto entre el Gobierno y los funcionarios por el
aumento de sus remuneraciones. 

CITA CUMBRE EN EUROPA. El presidente de la ANFP y de la
Federación de Fútbol de Chile, Ricardo Abuhomor, tendrá una
reunión decisiva con el entrenador vasco Xabier Azkargorta, el
principal candidato a dirigir la selección nacional. 

LA HABANA. En otro paso de una reforma económica cuyo ritmo
parece acelerarse, el Gobierno de Fidel Castro decidió estimular con
moneda extranjera a los tabacaleros que produzcan más tabaco de
mejor calidad. 
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TERRORISMO EN
INGLATERRA. Una serie de
atentados donde estallaron siete
bombas se registraron en el
corazón de Birmingham. Se
informa que hay al menos 17
muertos. 

GRAVES DAÑOS. Veinte
incendios forestales
—equivalente a uno por día—
han ocurrido en Chile este mes. 
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“Pesimismo
ideológico”

Señor Director:
El problema de la débil inversión y creci-

miento no es la falta de seguridad pública;
falta de certezas; falta de eficiencia del Esta-
do: permisología y burocracia asfixiante; falta
de incentivos a la inversión; falta de un régi-
men fiscal competitivo; falta de educación de
calidad para el crecimiento; falta de facilida-
des para el emprendimiento.

Los agoreros del crecimiento están equivo-
cados. El problema es el pesimismo ideológico
de los empresarios nacionales.

JUAN ALBERTO PIZARRO B.

Una tregua
Señor Director:
Pablo Ortúzar y Fernanda Otero, en sendas

cartas, declaran coincidir conmigo en la
necesidad de un nuevo pacto por la democra-
cia, la seguridad en todas sus formas, y el
crecimiento económico. El problema, según
mis contradictores, sería que esto supone la
amnesia y la impunidad por los sucesos que
van de octubre de 2019 a septiembre de
2022. Ellos cargan su responsabilidad entera-
mente sobre los hombros de la oposición de la
época, y presentan a quienes manejaban las
palancas del Estado en ese tiempo como
meras víctimas. 

En el pasado conocimos las resistencias a
una reconciliación por quienes fueron víctimas
de la violación de los derechos humanos. El
Presidente Aylwin hubo de lidiar con esto.
Ahora la resistencia viene de quienes sienten
haber sido víctimas, cuando gobernaban, de
una oposición implacable. 

Mientras sigamos presos de una visión
donde el mundo se divide entre agresores y
víctimas, efectivamente la reconciliación es
imposible. ¿No es posible acaso ensayar una
tregua y parar por un rato de las culpabiliza-
ciones recíprocas?

EUGENIO TIRONI

Ser o no feminista
Señor Director:
¿Creo en la igualdad de oportunidades

entre hombres y mujeres? Sí. ¿Conozco y he
vivido los estereotipos de género? Sí. ¿Tengo
miedo cada vez que mis hijas adolescentes
salen a un carrete? Terror. ¿Siento increduli-
dad y decepción por el silencio de organiza-
ciones feministas en el caso Monsalve?
Absolutamente.

Sin embargo, como madre y como mujer,
creo que debemos mirar hacia adelante y
enfocarnos en lo importante. Primero, dejar de
dudar en el testimonio de una supuesta vícti-
ma. Cuando comenzó este caso fueron dema-
siados los comentarios que decían: “ella sabía
a lo que iba” o “se la estaba buscando”, siendo
hoy las mismas voces que dicen “aplaudo la
valentía de la víctima”. Segundo, debemos
educar a hombres, mujeres, padres y madres
sobre temas tan esenciales como son el
consentimiento y el respeto, en una sociedad
cada día más sexualizada. El mundo cambió y
no va a ser el mismo que antes porque los
adultos responsables no lo queramos ver.

Que la clase política no se confunda. Esto
no se trata de izquierdas o derechas, de
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feministas de cartón o de verdad. Quien
trate de llevar agua para su molino solamen-
te se verá perjudicado porque en este tema
todos los sectores tienen, por decirlo suave,
incoherencias.

Aquí lo relevante es reflexionar sobre el
país que queremos en que nuestras hijas
prosperen y se desarrollen. Donde el bienestar
de las niñas y mujeres sea el centro de la
discusión y de la acción.

Basta de trincheras. Unámonos por ellas y
nuestras familias.

VERÓNICA CAMPINO GARCÍA HUIDOBRO

Mamá de tres mujeres, cofundadora Fundación
YoQuieroEstar

¿Y el autocuidado?

Señor Director:
Una pregunta: Ingerir alcohol voluntaria-

mente hasta quedar ebrio y borrarse, ¿es un
agravante o un atenuante?

EUGENIA WEINSTEIN

Psicóloga

¿Pensemos 
en crecer?

Señor Director:
Revisando papeles, encontré tres charlas

que expuse como subsecretario de Hacienda el
año 2010. Eran conferencias universitarias o
empresariales cuyo tema se resume en una
idea: “Chile, país desarrollado”. Incluso se
debatía un plazo: 2030, y un mecanismo
comparativo, alcanzar a Portugal.

Para la inmensa mayoría de los asistentes
ese era un objetivo deseable (particularmente
después de los grandes avances sociales de los
25 años previos) y además alcanzable, preci-
samente por la experiencia de esas décadas.

Después todo cambió. Vinieron desde los
“tiempos de repartir, pues ya habíamos creci-
do suficiente” (idea reflejada en la desastrosa
reforma tributaria del segundo gobierno de
Bachelet); pasando por desequilibrios fiscales
y graves distorsiones en las políticas sociales;
hasta las respuestas tipo “no necesitamos más
inversión, no queremos tratados de libre
comercio, rechazamos a nuestros sectores
exportadores, y optamos por el decrecimien-
to”, que resumen las visiones de numerosos
convencionales del primer experimento consti-
tucional… ideario prolongado hasta hoy, en
temas como el proyecto de la ley de pesca.

Chile tiene problemas muy serios. Me
refiero a los verdaderos, no a aquellos propios
de la locura octubrista o exagerados por la
izquierda gobernante. Seguridad, salud, educa-
ción, vivienda, correcciones fiscales, pensiones,
etcétera, son dificultades e incertidumbres
reales y graves.

Todas ellas requieren de inmensas cantida-
des de recursos fiscales, y como la opción de
recaudación o aumento de impuestos está
ciertamente sobreutilizada, es esperable que
volvamos a pensar en el crecimiento.

Cuando ya se inicia el tobogán que nos
llevará a la próxima elección presidencial,
confiemos que esa opción sea central en los
programas y discursos de los candidatos; no
como un titular en la búsqueda de un relato o
legado —preocupaciones que tanto daño le
han hecho a nuestra política—, sino como el
camino que puede cambiar radicalmente la
vida de los chilenos y enfrentar los desafíos de
los años que vendrán.

El compromiso político —finalmente
ético— de amplísimos sectores debe ser, sin
duda, por el crecimiento económico como la
mejor política social para Chile.

RODRIGO ÁLVAREZ ZENTENO

Abogado y exsubsecretario de Hacienda

“Proviburger”
Señor Director:
Tengo un pequeño local de hamburgue-

sas en la avenida Los Leones, en Providen-
cia. Mi vecino desde hace cuatro años, una
farmacia independiente, una pyme, cerró
sus puertas hace dos meses. El estallido, la
pandemia, el estancamiento económico... las
razones sobran.

Pero al mismo tiempo, en la misma avenida
y a pocas cuadras, se está inaugurando una
flamante sucursal de “Provisalud”, una farma-
cia de la municipalidad, financiada a base de
impuestos. Irónica e injustamente, la misma
pyme pagaba la patente para financiar a su
nueva competencia estatal.

¿Por qué en Chile permitimos que las
municipalidades generen empresas que compi-
ten con el esfuerzo privado? ¿Cómo puede el
esfuerzo de una pyme competir, no solo
contra la mediocre macroeconomía chilena,
sino además contra la espalda financiera de
una de las municipalidades más ricas del país?

¿Cuánto faltará para la inauguración, por
qué no, de un local de “Proviburger”?

TOMÁS SILVA ASTABURUAGA

Emprendedor

Presupuesto 
en Salud

Señor Director:
La crisis de Salud continúa agravándose.

Las enfermedades que no fueron atendidas
durante la pandemia aumentan las listas de
espera hasta llegar a tres millones de perso-
nas. El cáncer es la principal causa de muerte
en el país, con personas que no son atendidas
en forma oportuna y fallecen; con una pobla-
ción envejecida que enferma de demencias y
párkinson, y las enfermedades virales se
mantienen, incluido el coronavirus. 

La Ley Corta de Isapres favoreció la migra-
ción de más de un millón de afiliados a Fonasa
y los usuarios de isapres son solo 1.315.969,
comparados con los 16.229.898 de Fonasa. A
estos hay que agregar 1.625.074 inmigrantes
que deben ser atendidos por el Estado.

Con esta carga de enfermedad y aumento
de usuarios, los hospitales se quedaron sin
financiamiento en el último trimestre del año.
El Colegio Médico y exministros de Salud
reaccionaron y pidieron al ministro de Hacien-
da mejorar el presupuesto para terminar este
año y anticiparse al aumento del gasto del
próximo año.

El problema de fondo es cómo resolver esta
situación. En editorial del Lancet del 9 de
noviembre es notable la sincronía con Chile.
Este editorial señala que entre 2010 y 2023 la
expectativa de vida en el Reino Unido disminu-
yó; los problemas de salud mental aumenta-
ron, y la satisfacción con el Servicio Nacional
de Salud (NHS) disminuyó de 70% a 24%. Las
listas de espera se incrementaron de 2 millo-
nes a 7,7 millones y el gasto en salud se redujo
significativamente, llegando a ser un 21%
menor que 14 países de la Unión Europea. El
editorial plantea que “el NHS no necesita otra

reorganización completa. Necesita financiación
adecuada”.

En Chile, el gasto público en Salud es un
5,83% del Producto Interno Bruto (PIB),
cuando el mínimo estimado que se requiere
es de un 8% del PIB, que es lo que tienen
Suecia, Países Bajos, Austria, Bélgica y otros
semejantes. Si no aumentamos significativa-
mente el presupuesto en Salud, será imposi-
ble enfrentar los desafíos de una mayor
población beneficiaria con gravísimos pro-
blemas de salud.

DR. EMILIO ROESSLER BONZI

Presidente Academia Chilena de Medicina

DR. FERNANDO VIO DEL RÍO

Miembro Honorario Academia Chilena de Medicina

Rechazo de 
proyecto en Coronel

Señor Director:
La tortuosa teleserie de los permisos en

Chile tuvo recientemente un nuevo capítulo en
Coronel, con el rechazo por parte de la justicia
ambiental de un proyecto de Copec por US$
123 millones. El motivo esta vez fue la “incom-
patibilidad del proyecto con los Instrumentos
de Planificación Territorial del gran Concep-
ción y la comuna de Coronel”. 

Sin entrar al debate de fondo sobre la
compatibilidad territorial, ¿cómo es posible
que un millonario proyecto que ingresó a
tramitación en 2018 deba esperar cinco años
para ser notificado de esta incompatibilidad?
Este caso es un ejemplo evidente de la necesi-
dad de una etapa temprana que culmine con
Términos de Referencia Ambientales y que, a
partir de información general y preliminar del
proyecto, zanje lo antes posible aspectos tan
relevantes como este. De existir, le habría
ahorrado tiempo a Copec, a la Municipalidad
de Coronel y a la sobrecargada institucionali-
dad ambiental. 

JOSÉ ANTONIO VALENZUELA

Pivotes

Unidos por la 
salud preventiva

Señor Director: 
En Chile, siete de cada 10 personas mueren

por alguna enfermedad crónica: diabetes,
hipertensión, cardiopatías y cáncer, entre
otras. Si estas se detectan e intervienen de
forma temprana, el riesgo se reduce inmensa-
mente. Por eso se hace urgente reimpulsar la
estrategia sanitaria del Examen de Medicina
Preventiva (EMPA), que forma parte de las
garantías GES y que busca que todos se
realicen un examen de salud preventivo en
determinados momentos de su vida.

Esta iniciativa puede aumentar la sobrevi-
da de quienes sufren estas patologías y
reducir la enorme carga que ellas suponen
para nuestro sistema de salud. Exámenes
preventivos que son gratuitos para afiliados
a Fonasa e isapres, pero que solo un 13% de
los chilenos se realiza.

Debemos movilizarnos conjuntamente para
un abordaje integral, por medio de la colabo-
ración público-privada, con el compromiso de
acercar los exámenes y su seguimiento a los
usuarios, reduciendo las barreras de acceso y
creando una cultura preventiva. 

El Ministerio de Salud, Empresas por Chile
y Desafío Levantemos Chile nos unimos para

desarrollar “Chile x la Salud Preventiva”, una
iniciativa que busca impulsar este cambio. Con
un operativo en la comuna de Renca de
exámenes preventivos para los trabajadores
de 13 empresas en sus lugares de trabajo, se
dará inicio a este proyecto, que se expandirá
por 21 comunas de todo el país que cuentan
con Atención Primaria Universal, donde todas
y todos pueden inscribirse y atenderse.

Mediante la colaboración entre el sector
público y cientos de empresas de todo Chile,
esperamos realizar miles de exámenes preven-
tivos antes de diciembre de 2025, que lleguen
a millones de personas en los próximos años.
Pequeñas acciones emprendidas de manera
simultánea pueden tener un gran impacto
colectivo. Invitamos a todos los chilenos y
chilenas a sumarse.

XIMENA AGUILERA

Ministra de Salud

RICARDO MEWES

Presidente de la CPC

IGNACIO SERRANO

Director ejecutivo de Desafío Levantemos Chile

Comercio ambulante
Señor Director: 
¿Dónde se irá el comercio ambulante que

alcaldes y candidatos a gobernador prometen
erradicar?

FRANCO BRZOVIC GONZÁLEZ

Clausurado
Señor Director:
Con sorpresa vemos la avalancha de carte-

les municipales de “CLAUSURADO” que han
aparecido en diferentes negocios en la comuna
de Lo Barnechea en los últimos meses. Sin
discriminación han caído en la férrea fiscaliza-
ción tiendas de mascotas, peluquerías, estacio-
nes de servicios, verdulerías, restaurantes y
boutiques, entre otras. 

Entendiendo que hay que cumplir la norma-
tiva vigente, ¿es el cierre de los locales el
camino para cientos de personas que viven de
estas fuentes laborales? ¿No habrá un paso
previo que evite esta medida que —más que
educativa— parece un letal castigo para
quienes lideran estas empresas y emprendi-
mientos locales y hacen del comercio su forma
de vivir, junto con brindarnos servicios tan
necesarios para nuestra comuna?

JOSEFINA LAMAS UNDURRAGA

Reclamos
Señor Director: 
En 40 años de fútbol nunca vi un recla-

mo de un dirigente, ni de jugadores, contra
un mal arbitraje (y vi pésimos) cuando al
final ganaron.

IVÁN GUERRERO L.

22 de noviembre de 1924

PARÍS. A simple título de ilustre
ciudadano chileno, el exiliado
expresidente Arturo Alessandri
está siendo objeto de numerosas
atenciones de parte de intelectuales
y de la sociedad francesa. 

CASA DE ORATES. Se envió
una orden a fiscalía para que
persiga a quienes se han 
apoderado de los bienes de algunos
enfermos. 
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